

Zeitschrift: Jahrbuch Oberaargau : Menschen, Orte, Geschichten im Berner Mitteland

Herausgeber: Jahrbuch Oberaargau

Band: 35 (1992)

Nachruf: Ernst Troesch 1912-1991

Autor: Stettler, Karl

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ERNST TROESCH

1912–1991

KARL STETTLER

«Die Ehrfurcht vor der Vergangenheit und die Verantwortung gegenüber der Zukunft geben fürs Leben die rechte Haltung.»
Dietrich Bonhoeffer

Vielschichtige Lebenszeit

Ernst Troesch wurde am 7. Februar 1912 in Bützberg als erstes von fünf Kindern des Ernst und der Anna Troesch-Sägesser geboren. In Bützberg besuchte er die Primarschule, in Herzogenbuchsee die Sekundarschule. Dann wurde er als Schüler der 92. Promotion ins Seminar Hofwil aufgenommen.

Der 19jährige Lehrer hatte das Glück, in der Zeit des grössten Lehrerüberflusses an die obere Mittelschule seines Wohnortes Bützberg gewählt zu werden. Eine weitgefächerte Tätigkeit im Dienste der Öffentlichkeit nahm damit ihren Anfang. Im Jahr 1932 absolvierte Ernst Troesch die Rekrutenschule, anschliessend die Unteroffiziers- und Offiziersschule. Als Hauptmann diente er später als Kommandant der Stabskompanie des Berner Stadtbataillons, als Major im Platzkommando Langenthal. Insgesamt war Ernst Troesch mehr denn 1500 Diensttage militärisch beansprucht: ein gewichtiger Lebensanteil!

In seiner 46 Jahre dauernden beruflichen Tätigkeit als Lehrer in Bützberg, seit 1956 als Lehrer und Oberlehrer in Langenthal, als Übungslehrer des Seminars Langenthal, Singlehrer am Waldhof, Staatskundelehrer am KV und als Kreisexperte der Rekrutenprüfungen konnte er sein Bestes geben. Die Arbeit mit jungen Menschen faszinerte ihn: Seine Schüler sollten von ihm mitnehmen, was er als gut und schön betrachtete und was sie praktisch würden anwenden können. Es ist selbstverständlich, dass Ernst Troeschs vielseitige Gaben und sein Verpflichtetsein von der Öffentlichkeit auch ausserhalb all der Schulstuben beansprucht wurden. So war er tätig als Kirchgemeindepräsident der Gemeinde Bützberg-Thunstetten, als Mitglied der Kirchensynode, Sekretär der Burgergemeinde Thunstetten, Organist in Thunstetten, Dirigent des Frauen- und Männerchors Thunstetten-Bützberg und des Männerchors Kaufleute Langenthal.



Ernst Troesch 1912–1991.

Am 26. September 1991 ging das reichbefrachtete Leben von Ernst Troesch nach kurzer, schwerer Krankheit zu Ende.

Historische Arbeiten

Bei Anlass des Eidgenössischen Schwingfestes 1983 wurde Ernst Troeschs vielgerühmtes Festspiel «Langenthal im Bärnbiet lyt» uraufgeführt. Dass das Spiel 1991 am Kantonalen Schützenfest wiederholt wurde, spricht ebenfalls für seine Bedeutsamkeit. Auch unser Jahrbuch durfte vom historischen Engagement Ernst Troeschs Nutzen ziehen. Folgende Arbeiten sind im Laufe der Jahre erschienen:

- 1974 Der Fronten-Krawall in Bützberg, 11. November 1933
- 1981 Hieronymus von Erlach, 1667–1748
- 1987 Die Herrschaft Thunstetten
 - und die Gerichtsbarkeit in der Gemeinde
- 1987 Vom «äusseren Hof» in Thunstetten
- 1989 Die Jugendzeit von Friedrich Hug